

Verhandlungen des Kantonsrats vom 1. und 2. Dezember 2022

Vorsitz: Kantonsratspräsidentin Regula Gerig-Bucher, Alpnach.

Anwesend: Am 1. Dezember 2022 anwesend 52 Mitglieder. Entschuldigt abwesend die Kantonsratsmitglieder Branko Balaban, Sarnen, Adrian Haueter, Sarnen, und Roland Kurz, Sachseln, ganzer Tag.

Am 2. Dezember 2022 anwesend 52 Mitglieder. Entschuldigt abwesend die Kantonsratsmitglieder Helen Keiser-Fürrier, Sarnen, Adrian Haueter, Sarnen, und Roland Kurz, Sachseln, ganzer Tag.

Ort und Zeit: Rathaus Sarnen; 1. Dezember 2022, 09.00 bis 12.20 Uhr und 14.00 bis 16.15 Uhr, und 2. Dezember 2022 09.00 bis 12.00 Uhr und 13.30 Uhr bis 14.25 Uhr.

Donnerstag, 1. Dezember 2022

Gesetzgebung

Gesetz über das Öffentlichkeitsprinzip (Öffentlichkeitsgesetz). Ergebnis erste Lesung Kantonsrat vom 27. Oktober 2022. Auf Antrag des Kommissionspräsidenten Alex Höchli, Engelberg, stimmt der Rat dem Öffentlichkeitsgesetz mit 43 zu 8 Stimmen ohne Enthaltungen zu.

Informatik. Bericht zur Informatikstrategie. Bericht des Regierungsrates über die Zusammenarbeit im Bereich der Informatik. Auf Antrag des Präsidenten der Kommission für strategische Planungen und Aussenbeziehungen (KSPA) Peter Seiler, Sarnen, wird vom Bericht über die Zusammenarbeit im Bereich der Informatik (Informatikstrategie) einstimmig mit 51 Stimmen Kenntnis genommen.

Informatik. Vereinbarung über die Zusammenarbeit im Bereich der Informatik. Botschaft und Vorlage des Regierungsrates vom 29. August 2022. Auf Antrag des Präsidenten der Kommission für strategische Planungen und Aussenbeziehungen (KSPA) Peter Seiler, Sarnen, wird der Vereinbarung über die Zusammenarbeit im Bereich der Informatik einstimmig mit 51 Stimmen zugestimmt.

Informatik. Nachtrag zur Vereinbarung über das Informatikleistungszentrum der Kantone Obwalden und Nidwalden. Botschaft und Vorlage des Regierungsrates vom 29. August 2022. Auf Antrag des Präsidenten der Kommission für strategische Planungen und Aussenbeziehungen (KSPA) Peter Seiler, Sarnen, wird dem Nachtrag zur Vereinbarung über das Informatikleistungszentrum der Kantone Obwalden und Nidwalden einstimmig mit 51 Stimmen zugestimmt.

Verwaltungsgeschäfte

Leistungsauftrag und leistungsbezogener Kredit 2023 an das Kantonsspital Obwalden. Bericht und Antrag des Regierungsrates vom 27. September 2022. Auf Antrag der Spitalkommission (Präsident Marcel Jöri, Alpnach) erteilt der Kantonsrat mit 50 Stimmen ohne Gegenstimme (bei einer Enthaltung) den Leistungsauftrag 2023 und genehmigt einen Beitrag für gemeinwirtschaftliche Leistungen von Fr. 6 349 000.– und einen Beitrag zur Aufrechterhaltung von Spitalkapazitäten in der Höhe von Fr. 1 938 000.–.

Kantonsratsbeschluss über die Integrierte Aufgaben- und Finanzplanung 2023 bis 2028 sowie das Budget 2023. Bericht und Antrag des Regierungsrates vom 13. September 2022. Bericht und Antrag des Obergerichts vom 6. September 2022. Änderungsanträge des Regierungsrates vom 22. November 2022. Änderungsanträge der GRPK vom 15. November 2022. Änderungsantrag der RPK vom 22. November 2022. Auf Antrag des Präsidenten der Geschäfts- und Rechnungsprüfungskommission (GRPK) Martin Hug, Alpnach, sowie der Präsidentin der Rechtspflegekommission (RPK) Veronika Wagner-Hersche, Kerns, nimmt der Kantonsrat von der Integrierten Aufgaben- und Finanzplanung 2023 bis 2028 mit parlamentarischen Anmerkungen Kenntnis und beschliesst mit 51 Stimmen einstimmig das Budget 2023 mit folgenden Schlusszahlen:

Erfolgsrechnung	Fr.
Betrieblicher Aufwand	323 037 900.-
Betrieblicher Ertrag	301 482 100.-
Ergebnis aus betrieblicher Tätigkeit	-21 555 800.-

Ergebnis aus Finanzierung	21 196 700.-
Operatives Ergebnis	-359 100.-
Ausserordentlicher Aufwand (zusätzliche Abschreibungen)	2 523 700.-
Ausserordentlicher Ertrag (Auflösung Schwankungsreserve)	3 400 000.-
Gesamtergebnis Erfolgsrechnung (Ertragsüberschuss)	517 200.-

Investitionsrechnung

Fr.

Ausgaben	86 128 600.-
Einnahmen	55 851 200.-
Nettoinvestitionen	30 277 400.-

Bericht der Interparlamentarischen Fachhochschulkommission der Hochschule Luzern (IFHK HSLU) 2021. Bericht 2021 der Interparlamentarischen Fachhochschulkommission, datiert vom 21. September 2022. Vom Bericht wird auf Antrag der Referentin der Interparlamentarischen Fachhochschulkommission, Annemarie Schnider, Sachseln, mit 51 Stimmen einstimmig Kenntnis genommen.

Überregionale Kultureinrichtungen. Bericht über die Erfahrungen mit der interkantonalen Zusammenarbeit im Bereich der überregionalen Kultureinrichtungen. Bericht und Antrag des Regierungsrats vom 18. Oktober 2022. Auf Antrag des Präsidenten der Kommission für strategische Planungen und Aussenbeziehungen (KSPA) Peter Seiler, Sarnen, wird vom Bericht mit 50 zu 0 Stimmen (ohne Enthaltungen) einstimmig Kenntnis genommen.

Überregionale Kultureinrichtungen. Rahmenkredit für die interkantonale Zusammenarbeit im Bereich der überregionalen Kultureinrichtungen 2023 bis 2025. Bericht und Antrag des Regierungsrats vom 18. Oktober 2022. Auf Antrag des Präsidenten der Kommission für strategische Planungen und Aussenbeziehungen (KSPA) Peter Seiler, Sarnen, bewilligt der Kantonsrat mit 50 zu 0 Stimmen ohne Enthaltungen einstimmig für die Jahre 2023 bis 2025 einen Rahmenkredit von 1,123 Millionen Franken für die interkantonale Zusammenarbeit im Bereich überregionaler Kultureinrichtungen. Dabei gehen insgesamt 1 Million Franken an den Kanton Luzern und 123 000 Franken an den Kanton Zürich.

Freitag, 2. Dezember 2022

Verwaltungsgeschäfte

Energie- und Klimakonzept 2035. Bericht und Antrag des Regierungsrats vom 27. September 2022. Anträge für parlamentarische Anmerkungen der vorberatenden Kommission vom 11. November 2022. Der Rat nimmt auf Antrag des Präsidenten der vorberatenden Kommission, Dominik Imfeld, Sarnen, vom Energie- und Klimakonzept 2035 des Regierungsrats mit parlamentarischen Anmerkungen mit 37 zu 13 Stimmen bei einer Enthaltung Kenntnis.

Gesetzgebung

Volksbegehren „für einen wirksamen Klimaschutz“. Bericht und Antrag des Regierungsrats vom 27. September 2022. Änderungsantrag des Regierungsrats vom 22. November 2022. Der Kantonsrat erklärt mit 33 zu 13 Stimmen (bei 5 Enthaltungen) das Volksbegehren als verfassungsmässig und unterbreitet es mit Antrag auf Ablehnung (34 zu 13 bei 4 Enthaltungen) ohne Gegenvorschlag (32 zu 19 ohne Enthaltungen) der Volksabstimmung.

Als neue Vorstösse werden eingereicht:

Motion betreffend Vereinfachung der Bewilligungsverfahren für die energetische Sanierungen von Gebäudehüllen, den Ersatz von Heizungen sowie für die Installation von dezentralen Stromerzeugungsanlagen von den Kantonsräten Stefan Flück, Kerns, und Reto Wallimann, Alpnach, sowie Mitunterzeichnenden.

Motion betreffend Steuerinformation der Gemeinden von Kantonsrat Dominik Rohrer, Sachseln, sowie Mitunterzeichnenden.

Interpellation betreffend Auswirkungen der Hitzesommer und der Klimaerwärmung auf die Obwaldner Wälder von Kantonsrat Hanspeter Scheuber, Kerns, und Mitunterzeichnenden.

Sarnen, 2. Dezember 2022

Ratssekretariat des Kantonsrats